



19/12/25

## La directora general, Mercedes González, preside el acto de presentación del libro Guardia Civil, 50 años sirviendo en democracia

### Resumen

El libro narra la importante evolución de la Institución en este medio siglo y el papel que la Guardia Civil ha tenido en la consolidación del Estado democrático de derecho

### Contenido

La directora general de la Guardia Civil, Mercedes González, ha presidido el acto de presentación del libro *Guardia Civil, 50 años sirviendo en democracia* que ha tenido lugar en la Fundación Francisco Giner de los Ríos en Madrid.

Durante la presentación ha tenido lugar una mesa redonda en la que han participado el teniente general Eduardo Martínez Viqueira, Mando de Personal de la Guardia Civil, Yolanda Gómez Sánchez, Catedrática de Derecho Constitucional y Alberto Rico, Doctor en Historia.

Mercedes González ha destacado que *Guardia Civil, 50 años sirviendo en democracia* es un volumen muy completo, minucioso y riguroso que recoge los principales hitos del Cuerpo en el último medio siglo y que se detiene en aquellos aspectos que nos han conducido hasta el día de hoy. Cómo fue ese encaje en la nueva escena policial fijada por/tras la Constitución española y, posteriormente, la Ley de Fuerzas y Cuerpos de Seguridad de 1986. Cómo fue la evolución hacia un nuevo marco estatutario que representó un profundo cambio en toda la estructura de la Guardia Civil y que se abordó manteniendo la esencia y los valores dictados por nuestro fundador, el duque de Ahumada.

La directora general ha desgranado los temas que se abordan en el libro como es el despliegue territorial del Cuerpo o el despegue de las especialidades, una de nuestras señas de identidad, las políticas de personal, la vigilancia del mar, la proyección internacional o el servicio de Seguridad de la Casa de S.M. el Rey.

El papel fundamental de la Guardia Civil en la lucha contra el terrorismo y su posición clave en la derrota de ETA, que tantísimo miedo sembró en España, y tanto dolor causó en nuestra Institución, con 210 guardias civiles asesinados por la banda y multitud de familias destrozadas. La lucha contra la delincuencia organizada y el consiguiente fortalecimiento de nuestras unidades de investigación. La incorporación de la mujer a la Guardia Civil a partir de 1988, uno de los acontecimientos clave de este medio siglo: Porque una sociedad no puede ser nunca justa sin alcanzar la igualdad de oportunidades entre mujeres y hombres.

Este libro -ha continuado Mercedes González- comienza siendo una mirada atrás, pero tiene el acierto de una de las características fundamentales de la Guardia Civil que es mirar siempre hacia delante y prever los siguientes pasos. Por ello, no se olvida de los retos, necesidades y desafíos de la institución en la actualidad, en este complejo siglo XXI: la necesaria transformación digital, la cibodelincuencia, el cambio climático, la desinformación, que tanto daño hace a las democracias y a sus instituciones, y a la que debemos –tenemos la obligación- de plantar cara.

El libro, que ha sido coordinado por el Mando de Personal y por la imprenta del BOE, recorre, a lo largo de sus capítulos algunos de los hitos fundamentales que describen no solo la importante evolución de la Institución, sino también el papel que la Guardia Civil ha tenido en la consolidación del Estado democrático de derecho en los últimos 50 años.

### Nuevas especialidades y mayor proyección internacional

Los cambios experimentados por la sociedad los últimos 50 años han exigido una profunda reorganización de la Guardia Civil, con nuevas estructuras cada vez más especializadas y adaptadas a los nuevos retos. Por eso en este medio siglo han surgido nuevas unidades de especialistas en seguridad vial, protección de la naturaleza y del medio ambiente, auxilio en medios acuáticos y en la montaña, así como equipos de respuesta rápida y unidades de reserva.

Esta transformación también ha requerido llevar a cabo una profunda reestructuración de la organización territorial y redimensionar las unidades ya existentes, respondiendo a la realidad geográfica y a las necesidades específicas de las comunidades autónomas.

El libro también repasa cómo la Guardia Civil se adaptó a los retos que marcaron a la sociedad española. Comenzando por la amenaza del terrorismo, que exigió un enorme sacrificio humano y la creación de nuevas unidades especializadas. O la amenaza de una delincuencia organizada cada vez más sofisticada y peligrosa, que han obligado a perfeccionar unidades de élite que hoy en día son una referencia a nivel internacional.

Estos 50 años también han marcado un antes y un después en la proyección internacional de la Institución, con operaciones de paz, misiones internacionales o la presencia en organismos internacionales. También en este tiempo la Guardia Civil ha asumido nuevas competencias en el mar territorial, lo que ha requerido una importante inversión en medios, formación y adaptación operativa, en un contexto marcado por el espacio Schengen o la pertenencia a agencias como Frontex.

#### **La incorporación de nuevas tecnologías**

Las nuevas tecnologías han obligado también a la Guardia Civil a desarrollar nuevas capacidades para responder a la delincuencia digital, con medios innovadores para investigar esta amenaza y proteger a la ciudadanía. También en este sentido, han sido fundamentales los esfuerzos por responder a la transformación digital, con nuevas herramientas de gestión y de toma de decisiones basadas en la explotación de datos, con las que asumir las demandas de seguridad y de gestión corporativa.

El libro también aborda el horizonte futuro en el que la Guardia Civil contempla la incorporación de nuevas herramientas tecnológicas y para responder a los nuevos retos, incluyendo amenazas híbridas o la desinformación.



## Imágenes

